



Introducción

6 Una unión más perfecta, Darío Valcárcel y Pablo Colomer

8 El euro, apuesta irreversible, Íñigo Méndez de Vigo

POLÍTICA

16 **La crisis, acicate de un nuevo poder europeo**

Xavier Vidal-Folch

La partida no está resuelta. Ni el euro ni la UE son irrevocables o irreversibles. Pero algunas fuerzas poderosas operan a favor de su supervivencia.

26 **Europa después de la crisis: cómo preservar el euro**

Andrew Moravscik

La moneda única ha sido una apuesta por la convergencia. Hoy el reto de la UE sigue siendo eliminar los desequilibrios sobre la base de más democracia.

44 **El euro lleva a la unión política**

Felipe González

Los choques asimétricos en la zona euro eran previsibles debido a las deficiencias estructurales del proyecto. A ello se une la mala gestión de la crisis.

50 **El euro y Europa: una visión alemana**

Jochen Thies

Las voces que demandan a Alemania liderar una solución a la crisis del euro olvidan que los alemanes carecen de una dilatada experiencia internacional.

58 Crisis europea: el papel de las instituciones

Joaquín Almunia

Bajo la presión de la crisis, la UE ha tomado decisiones impensables hace cinco años. Sin embargo, las instituciones deben ir mucho más lejos.

68 El futuro de Europa pasa por el futuro del euro

Josep Piqué

Europa es mucho más que una zona de libre comercio con algunas políticas comunes. El euro solo será sostenible si tiene detrás una idea política.

78 La crisis europea desde una perspectiva china

Jiang Shixue

Europa es el mayor socio comercial de China y la crisis de la zona euro le afecta directamente. ¿De qué manera puede China ayudar a los europeos?

92 Impacto de la crisis europea en Japón

Toshiro Tanaka

Los problemas europeos tienen consecuencias para la economía japonesa: entre otras, la apreciación del yen, que afecta a las exportaciones.

ECONOMÍA

102 Burbuja europea y liderazgo alemán

George Soros

Los problemas del euro demuestran el papel que ejercen las ideas equivocadas a la hora de lidiar con la realidad. ¿Ha fracasado la teoría económica?

116 Liderazgo y construcción europea

Isidro Fainé

Hay una pérdida de confianza generalizada en la economía, las finanzas y la política. Recuperarla exige una nueva concepción del liderazgo.

126 Estabilización y ajuste: la próxima etapa de la UEM

Thomas Straubhaar y Henning Vöpel

Es preciso llevar a cabo arreglos institucionales para que las decisiones políticas se sincronicen con la velocidad de las reacciones del mercado.

134 Crisis ‘subprime’ y soberana: el papel del BCE

José Manuel González-Páramo

Las medidas no convencionales adoptadas por el BCE para hacer frente a la crisis de la deuda han dado a la institución un protagonismo no deseado.

146 Unión bancaria: una exigencia histórica

Alejandra Kindelán y David Martín

Europa necesita acciones decididas. La unión bancaria puede implantarse rápidamente, proporcionando incentivos para la más difícil unión fiscal.

158 Las desdichas del euro

Manuel Conthe

La moneda única cumplió los anhelos de sus miembros al abaratar el crédito, lo que luego se demostró fatal al sumirlos en una grave crisis de deuda.

164 La moneda única, en el filo de la navaja

José Carlos Díez y Guido Zack

Para salir de la recesión derivada de la crisis de las ‘subprime’, la zona euro precisa mecanismos fiscales compensadores y un nuevo estatuto para el BCE.

174 Las exportaciones españolas necesitan el euro

Eduardo San Miguel

El análisis de las consecuencias del abandono del euro muestra hasta qué punto la moneda única es un sustento de la actividad exportadora.

182 Déficit, exportaciones y competitividad

Luis Alcaide

Las exportaciones crecen o bien mantienen sus cuotas de mercado, una demostración de que el sistema productivo sigue vivo y es competitivo.

192 Balanza de pagos: del análisis a la controversia

Luis Martí

Un ejemplo de la fatal imprevisión de los padres de la unión monetaria lo ofrece el análisis de la balanza de pagos. ¿Cómo corregir la situación?

203 Cronología**213 Documentos****257 Datos**